
A. CAS / FONCTION(S) 
Le latin est une langue à déclinaisons, cela signifie que les noms, les adjectifs et les pronoms latins 

changent de forme selon leur fonction dans la phrase. Chaque forme possible est un cas, il y en a six en 

latin : 

Cas Fonction(s) principale(s) 

Nominatif 
 

 

Vocatif  

Accusatif 
 

 

Génitif  

Datif  

Ablatif 
 

 
 

B. LES SUBSTANTIFS (= LES NOMS) 
Pour décliner correctement un nom, il faut bien identifier les parties qui le constituent : 

Le thème : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  

La désinence : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  

NB : en réalité, la désinence à proprement parler n’est généralement plus visible dans la forme finale (ex : la 

désinence de l’accusatif pluriel est –ns, mais la forme rosa-ns est devenue rosa-s). Pour plus de facilité, nous 

garderons toutefois cette appellation. 
 

Il convient aussi d’être capable d’identifier à quelle déclinaison appartient le nom à décliner. Pour ce 

faire, il faut connaître la terminaison du nominatif et du génitif singulier (voir dictionnaire) : 
 

N
o

m
in

at
if

 

si
n

gu
lie

r 

G
én

it
if

 

si
n

gu
lie

r 

D
éc

lin
ai

so
n

 

  1ère 

  2e 

  2e (neutre) 

  3e 

  4e 

  5e 

 



C. LES DÉCLINAISONS 
1. La première déclinaison 

La plupart des mots de la première déclinaison sont . . . . . . . . . . . . . . . . .. Néanmoins, les noms de 

métier exercés par des hommes (agricola, « l’agriculteur » ; incola, « l’habitant » ; nauta, « le marin » ; 

pirata, « le pirate » ; poeta, « le poète » ; etc.) et les noms de peuple (Belga, « le Belge » ; Celta, « le 

Celte » ; etc.) sont masculins. 

 Singulier Pluriel 

Nominatif   

Vocatif   

Accusatif   

Génitif   

Datif   

Ablatif   

 

2. La deuxième déclinaison 

 Masculins                      Neutres 
 Singulier Pluriel  

 Singulier Pluriel 

Nominatif     
 

Nominatif     

Vocatif     
 

Vocatif     

Accusatif     
 

Accusatif     

Génitif     
 

Génitif     

Datif     
 

Datif     

Ablatif     
 

Ablatif     

 
3. La troisième déclinaison 

Les noms de la troisième déclinaison peuvent être des trois genres, nous verrons plus tard comment 

les distinguer. On remarque cependant que les noms en -us, -ris et en -men, -minis sont neutres. 
 

 Masculins / Féminins                      Neutres 
 Singulier Pluriel  

 Singulier Pluriel 

Nominatif     
 

Nominatif     

Vocatif     
 

Vocatif     

Accusatif     
 

Accusatif     

Génitif     
 

Génitif     

Datif     
 

Datif     

Ablatif     
 

Ablatif     

 

 



4. La quatrième déclinaison 

Les noms de la quatrième déclinaison sont le plus souvent . . . . . . . . . . . . . . . ., sauf domus, us, « la 

maison » et manus, us, « la main » qui sont féminins. 
 

 Singulier Pluriel 

Nominatif     

Vocatif     

Accusatif     

Génitif     

Datif     

Ablatif     

 

5. La cinquième déclinaison 

Les noms de la quatrième déclinaison sont le plus souvent . . . . . . . . . . . . . . . ., sauf dies, diei, « le 

jour », qui peut aussi être masculin. 
 

 Singulier Pluriel 

Nominatif   

Vocatif   

Accusatif   

Génitif   

Datif   

Ablatif   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

C’est fou la quantité de 

matière qu’on peut 

oublier en deux mois ! 


